
 

SÍNTESIS DE PRENSA 18 DE MAYO DE 2023 

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN  

 

FRANCISCO JAVIER SOLARES ALEMÁN 
 

 
 USAN AL PERSONAL DE LAS EMPRESAS 

  

El Financiero/ Ana Valle 
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Pág:17 
Ciudad de México 

  

Para realizar las obras de infraestructura de la administración, el Ejército utiliza al 
personal de las constructoras, ya que no tienen trabajadores calificados, acusó 
Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). En conferencia de prensa, dentro del Encuentro Industriales 
2023, Solares manifestó que existe una competencia desleal del Ejército con las 
constructoras privadas, ya que los primeros no pagan los impuestos que ellos sí. 
"El Ejército no tiene los suficientes efectivos para poder hacer los proyectos que 
están haciendo". Agregó, que muchos trabajadores son contratados por el 
Ejército, mientras las constructoras esperan participar en obras. "No podemos 
sostener al personal, tanto obrero como técnico, sentados en la banca para ver si 
tenemos participación en algún proyecto", dijo. Aseveró que actualmente la CMIC 
representa a 9 mil empresas, cuando en 2020 eran 11 mil. 
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 DOMINIO DEL EJÉRCITO EN OBRAS FEDERALES TIENE EN VILO A 
CONSTRUCTORAS: CONCAMIN 
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Pág:PP-4-5 
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La dominancia del ejercito en el manejo de obras públicas federales ha propiciado 
el cierre de empresas constructoras y es uno de los motivos que ha orillado a la 
industria de la construcción mexicana a trabajar apenas al 50% de su capacidad, 
denunciaron industriales mexicanos. Durante la inauguración del Encuentro de 
Industriales 2023, José Abugaber, presidente de la Confederación de Cámaras 
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Industriales (Concamin) expresó: "Estamos preocupados porque a nivel nacional 
el sector construcción trabaja al 50 % de su capacidad instalada, debido a que 
todo tipo de obras están siendo realizadas por las fuerzas armadas". Al respecto, 
Francisco Javier Solares, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la 
Construcción (CMIC), informó que han cerrado 2,000 empresas constructoras de 
las 9,000 afiliadas, entre otras cosas por la pérdida de participación del sector en 
las obras de infraestructura, sobre todo en las federales. Reconoció que las obras 
que realiza la iniciativa privada en la construcción de parques industriales avanzan 
y que las de vivienda bajaron, pero no hay participación en obras insignia 
federales, porque esas las realiza el ejército. 
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La industria de la construcción trabaja a la mitad de la capacidad instalada desde 
que las Fuerzas Armadas realizan obras públicas, dijo el presidente de la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber. "Estamos 
preocupados porque a nivel nacional el sector construcción trabaja a 50% de su 
capacidad instalada, debido a que todo tipo de obras están siendo realizadas por 
las Fuerzas Armadas", explicó durante el Encuentro de Industriales 2023. Es 
necesario apostar por la infraestructura del país y por ello, a pesar de las 
diferencias que haya entre gobierno y sector privado, dijo, debe haber diálogo 
para que se incorporen los temas importantes en la agenda. En entrevista, el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Francisco Solares, dijo que se redujo el número de constructoras de II mil a 9 mil 
de 2020 a la fecha. "Hemos tenido una reducción de constructoras de más de 2 
mil empresas de 2020 a la fecha, tenemos ahorita del orden de 9 mil afiliados y 
las que desaparecieron fueron sobre todo micro, pequeñas y medianas. 
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Sobre la participación de las Fuerzas Armadas en obras de infraestructura pública 
en el país, el presidente de la Confederación de Cámaras Industriales de los 
Estados Unidos Mexicanos (Concamin), José Abugaber, señaló que es "un gran 
daño" al sector de la construcción. Así lo afirmó durante la inauguración del 
Encuentro de Industriales 2023, llevado a cabo este miércoles en el estado de 
Nayarit, tras señalar que es necesario apostar por la infraestructura en esta 
región, así como en todo el país. Señalamientos. José Abugaber (centro), 
presidente Concamin, aseguró que ya han expresado sus inquietudes a 
funcionarios federales del más alto nivel. Durante el mensaje, Abugaber estuvo 
acompañado por Francisco Solares (derecha), presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC). 
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Luego de que diferentes integrantes del sector privado, como la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) estatal, señalaron que es necesario 
invertir en las carreteras de Michoacán para detonar su potencial logístico, el 
gobierno de la entidad anunció el arranque de un programa carretero de obras 
multianual, cuya inversión asciende a 1,000 millones de pesos con cobertura 
hasta el 2027. En conferencia de prensa, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla 
informó que a partir del mes de junio comenzarán las acciones, atendiendo a las 
vías de mayor afluencia en el estado. Precisamente, son las más necesarias para 
las actividades industriales y el transporte de materiales, esto en el contexto del 
nearshoring. "Este programa busca generar mejor infraestructura carretera que 
garantice la movilidad y el desarrollo social y económico en un plan sin 
precedentes en la entidad", afirmó. Cabe señalar que el presidente de CMIC 
Michoacán, Antonio Tinoco, explicó en septiembre del 2022 a El Economista la 
necesidad de implementar un plan de inversión carretera. 
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La Secretaría de Movilidad a través de la Junta de Caminos del Estado de México, 
convoca a los interesados a participar en la licitación de carácter nacional para 
los trabajos relativos Rehabilitación del camino a San Simón -Papalotla, en el 
municipio de Texcoco y Papalotla. Para participar se requiere la acreditación y 
copia del comprobante de domicilio fiscal, preferentemente en el Estado de 
México, estar afiliado a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
acreditación y copia, de estar registrado al Catálogo de Contratistas (Cédula 
SDUO), preferentemente. 
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Los industriales de México se dijeron estar preocupados porque a nivel nacional 
el sector construcción trabaja al 50% de su capacidad instalada, debido a que 
todo tipo de obras están siendo realizadas por las Fuerzas Armadas. Mencionó 
que México requiere diversificar las inversiones que llegan al país, en estados 
como Nayarit, donde están dadas las condiciones para que se instalen las 
grandes inversiones, pues hay diversos estados que no deben verse solamente 
como un destino turístico, sino como un gran polo de inversión. "Es necesario 
apostar por la infraestructura en todo el país... México requiere diversificar las 
inversiones que llegan", comentó José Abugaber, presidente de la Confederación 
de Cámaras Industriales (Concamin), durante la inauguración del Encuentro con 
Industriales 2023, que se realiza en Nayarit. 
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Las Fuerzas Armadas han estado construyendo la obra pública insignia de la 
presente administración. Desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles hasta 
el Tren Maya. ¿El problema? Son obras que el sector construcción pudo haber 
hecho. El presidente de la Confederación Nacional de Cámaras Industriales 
(Concamin), José Abugaber, es el primer representante empresarial en 
mencionar, de manera abierta, un tema que preocupa y está en boca de todo el 
sector privado: la participación del Ejército en la economía (...) Más allá de la 
gestión militar en la economía, la Concamin puso otro tema: ¿por qué las obras 
públicas se las dan a las Fuerzas Armadas? El sector de la construcción no es el 
más boyante (...) Pero la obra de infraestructura, que debería estar en manos 
totalmente de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, es 
poca y la icónica ha sido construida por el Ejército (...) Además, los industriales 
traen otro problemita, el de la inseguridad, que ya están viendo con la secretaria 
de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez (...) 
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La industria ya se recuperó de los niveles prepandemia. Actualmente la obra 
privada representa 87% y la obra pública 13%, mientras que hace un año 
representaba 97 y 3%, respectivamente, debido al boom de infraestructura 
productiva que construye el estado para recibir la IED. 
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El Proyecto Ecológico Lago de Texcoco (PELT) registra un avance físico del 59 
por ciento y financiero del 40 por ciento, según la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua). Aunque precisó que eso corresponde a una primera fase programada 
para concluir en 2024. Grupo Reforma publicó el pasado martes que el proyecto 
en Texcoco registraba apenas un 5 por ciento de avance, conforme cifras de la 
Secretaría de Hacienda. La Conagua explicó que esa evaluación corresponde a 
una "primera fase" y no a todo el tiempo destinado para el proyecto. "El 92 por 
ciento de los trabajos programados se encuentran contratados, lo que equivale a 
3 mil 948 millones de pesos, quedando pendientes por contratar obras por 352 
millones de pesos", indicó la dependencia en un comunicado. "De los trabajos 
contratados, se han ejecutado 2 mil 340 millones de pesos y se encuentran en 
ejecución obras por 1 mil 608 millones de pesos". 
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La relocalización de las cadenas de producción en México podría generar- un 
efecto inflacionario, sobre todo en el norte del País, alertaron especialistas. Julio 
Alejandro Millán, presidente de Consultores Internacionales, expuso que el 
nearshoring generará presiones inflacionarias por el aumento exponencial que 
tiene la contratación de servicios como renta de naves industriales y transporte, 
entre otros. Esto creará efectos colaterales y se podría ver su impacto en el índice 
Nacional de Precios para el próximo año, añadió el experto. Durante su 
participación en la conferencia "Perspectivas económicas y el nearshoring", 
organizada por la Asociación #SoyLogístico, Millán explicó que la relocalización 
genera presión en el sector inmobiliario industrial. "El nearshoring generará una 
'nearflación'. Actualmente, por ejemplo, en el sector inmobiliario las rentas de 
naves industriales se han incrementado entre 30 y 50 por ciento en los últimos 
meses", apuntó. 
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La llegada de extranjeros a México, principalmente aquellos conocidos como 
'nómadas digitales', impulsó la compra de vivienda de lujo en las principales 
colonias de la Ciudad de México, señalaron especialistas. Menores precios de la 
vivienda comparada con sus países de origen, así como esquemas flexibles de 
financiamiento y mejor calidad de los inmuebles, han atraído a miles de 
extranjeros, principalmente norteamericanos a vivir en las colonias más populares 
de la Ciudad de México. "De acuerdo con cifras de Sotheby's International Realty 
tan sólo en 2022 en la Ciudad de México, aproximadamente el 40 por ciento de 
las ventas de vivienda de este segmento (residencialyde lujo) se hicieron a 
personas extranjeras, por lo que podríamos esperar que en los próximos dos años 
pueda llegar hasta el 60 por ciento o más", aseguró Karim Goudiaby, CEO de la 
inmobiliaria Neximo. 
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Un tribunal colegiado negó la suspensión provisional a Christian von Roehrich, ex 
delegado en Benito Juárez, contra la vinculación a proceso que se dictó en su 
contra por asociación delictuosa y uso ilegal de atribuciones y facultades 
cometidos por servidores públicos. Los magistrados del cuarto tribunal colegiado 
penal en la Ciudad de México señalaron que es improcedente conceder la medida 
cautelar con efectos de tutela anticipada que pretende el quejoso, esto es, para 
que sea puesto en libertad, ya que consideraron infundados e inoperantes los 
argumentos del ex funcionario para recuperar su libertad. A finales de abril, un 
juez de control del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México dictó 
prisión preventiva justificada como medida cautelar contra el ex jefe delegacional 
en Benito Juárez, quien presuntamente recibió departamentos, dinero en efectivo 
y pidió a empresarios realizar obras de reconstrucción a fin de permitir desarrollos 
inmobiliarios que no cumplen con las normas de edificación urbanas. 
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La sinergia y potencial que existen entre Iván y Hugo, dieron como resultado un 
proyecto llamado 100 ladrillos, una plataforma digital en la que se pueden comprar 
y vender participaciones de inmuebles 100% en línea. Actualmente se encuentra 
regulado por la ley Fintech como un crowdfunding inmobiliario en donde es posible 
realizar una inversión en bienes raíces desde montos muy accesibles, recibiendo 
beneficios como ganar plusvalía con el paso del tiempo. 
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 OBRA PÚBLICA EN ESTADOS AVANZA A RITMO DISPAR 
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Si bien en el último año los estados de la región sur-sureste del país registran 
saldos favorables en obra pública, respecto a la producción previa a la llegada de 
Andrés Manuel López Obrador a la silla presidencial, a nivel nacional el resultado 
es adverso. La entidad que lidera a la región y al país es Tabasco, territorio 
detonado por la refinería de Dos Bocas y, en menor medida, por el Tren Maya. 
De acuerdo con datos del INEGI, el valor promedio mensual de producción de la 
obra pública en México ascendió a 1 1,01 3 millones de pesos en el último año 
(entre marzo del 2022 y febrero del 2023). Mientras la media mensual del 201 8 
fue de 1 3,702 millones de pesos, es decir, se observa una caída nacional de 
19.6% en términos reales de la industria de la construcción pública. Sin embargo, 
la mayoría de los estados sureños se vio beneficiada por la estrategia federal de 
ubicar proyectos faraónicos en la región y así, reducir la brecha que existe con el 
resto del país. 
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 VEN TÉRMINO DE PROYECTOS 
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Nota Informativa 
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Pág:17 
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Seis aeropuertos internacionales totalmente digitalizados y sistemas migratorios 
modernizados, la mayor inversión turística y carretera de la historia de México 
estarán completos antes de concluir el sexenio presidencial encabezado por 
Andrés Manuel López Obrador, aseveró el secretario de Turismo, Miguel Torruco 
Marqués. "Este año quedarán digitalizados los seis aeropuertos que reciben 92 
por ciento del total de turismo de internación. Pasaportes ya con un chip especial 
tanto para Estados Unidos, Canadá y la Unión Europea... "Nos dedicamos en 
turismo a consolidar lo existente para dar beneficio en corto plazo a la población 
local. Por eso verán un nuevo tren de mil 525 kilómetros, que a pesar del cartel 
de los hombres de negro y el cartel de los alfareros, nos van a hacer los mandados 
porque el tren se inaugurará en diciembre y será orgullo", comentó el titular de la 
Secretaría de Turismo. El funcionario expresó que se terminará la autopista a 
Huatulco a Oaxaca y el aeropuerto ampliado de Puerto Escondido. 
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 TERMINAL AÉREA DE CREEL GENERARÍA INVERSIONES POR 1,000 
MILLONES DE PESOS 
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Pág:36 
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Derivado de que la Federación proyecta que será en el último bimestre del 2023 
cuando opere el nuevo aeropuerto de Creel en Chihuahua, el gobierno estatal 
estima que en el primer año se genere un impacto económico inicial de 1,000 
millones de pesos por inversiones turísticas, aseguró el titular del Fideicomiso ¡Ah 
Chihuahua!, Julio Chávez Ventura. En entrevista con El Economista, explicó que 
desarrollaron un análisis sobre este nuevo centro aeroportuario que operará en el 
estado y que se da en un contexto de crecimiento económico para el norte del 
país, impulsado por el nearshoring y por la nueva dinámica turística interna. 
"Estamos calculando una inversión de 1,000 millones de pesos. La gente está 
interesada en atraer más hotelería, en tener más restaurantes, en otro tipo de 
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negocios para una vida nocturna dentro del Pueblo Mágico. Va a de tonar a mucha 
más gente que nos va a visitar por medio de los aeropuertos", subrayó. 
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El Sistema de Transporte Colectivo Metió teme que haya conflictos sociales en la 
construcción de la extensión de la línea 12 de la estación Mixcoac a Observatorio, 
pues ubicó dos posibles afectaciones que no estaban previstas en la obra: una en 
una unidad habitacional y la otra, en la Terminal Central de Autobuses del 
Poniente. El organismo sugirió la posibilidad de replantear las afectaciones, pero 
la Secretaría de Obras y Servicios local (Sobse) determinó no hacer cambios en 
el trazo y sólo reducir el área afectada. Para el primer trimestre del 2023. el 
gobierno capitalino continuó con la adquisición, adjudicación, expropiación e 
indemnización de terrenos y predios para construir e instalar estaciones, tramos 
de vía y zonas de acceso de la Línea 12. Los trabajos tienen programada una 
inversión de 20 millones de pesos, de acuerdo con los proyectos de inversión 
publicados por la Secretaría de Administración y Finanzas local. 
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 SE DESCONOCE EL AVANCE DEL TROLEBÚS CHALCO-SANTA MARTHA 
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A pesar de que el gobierno del Estado de México planea poner en marcha este 
año el Trolebús Chalco-Santa Martha, diputados locales manifestaron que 
autoridades de la Secretaria de Movilidad estatal no han entregado un informe en 
el que se diga el avance de las obras de ese medio de transporte. De acuerdo 
con legisladores integran tes de la Comisión de Comunicaciones y transporte, que 
preside el diputado Nazario Gutiérrez Martínez, desde septiembre pasado se 
solicitó al gobierno estatal un informe sobre los trabajos de construcción del 
Trolebús Chalco-Santa Martha, cuya última cifra de inversión se ubicó en 7 mil 
300 millones de pesos. Sin embargo, hasta el momento no ha habido respuesta 
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por parte de las autoridades y no se conoce en qué porcentaje han avanzado las 
obras, con todo y que el gobernador Alfredo del Mazo Maza, durante una gira de 
trabajo por el municipio de Chalco. se comprometió a inaugurar este medio de 
transporte a principios del segundo semestre del presente año. 
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La Comisión de Quejas y Denuncias del INE, encabezado por la consejera 
presidenta Guadalupe Taddei, exoneró al presidente Andrés Manuel López 
Obrador y a las cuatro corcholatas de Morena de presuntas infracciones a la ley 
electoral. El INE decidió no sancionar al Mandatario por su llamado al plan C 
desde la conferencia mañanera, en la que pidió elegir a la transformación para 
que en 2024 tengan la mayoría calificada a fin de reformar la Constitución, esto 
tras las denuncias que presentaron el PAN, PRD y MC por considerarlo un 
llamado al voto. Asimismo, el organismo rechazó imponer medidas cautelares por 
siete quejas contra Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y 
Ricardo Monreal. 
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 AMLO RECIBE A GERMÁN LARREA EN PALACIO NACIONAL 
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Pág:15 
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El empresario minero Germán Larrea visitó al presidente Andrés Manuel López 
Obrador en el marco de la compra de Banamex a Citigroup. No se precisó si 
Larrea llegó específicamente para hablar de Citibanamex o acudió como miembro 
del Consejo Económico Asesor que se reúne con el mandatario periódicamente. 
López Obrador comentó en la "mañanera" del martes pasado, que ve con buenos 
ojos la adquisición del Banco Nacional de México (Banamex) por parte de la 
empresa de Larrea. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) declaró que dentro del 
Poder Judicial de la Federación (PJF) el criterio que prevalece es el de la defensa 
de los intereses de la minoría. Por eso mismo, señaló que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) ha liberado cuentas de personas acusadas de 
vinculación con el narcotráfico y cancelado reformas como el "Plan B" en materia 
electoral. Durante su conferencia de prensa, AMLO declaró que al interior del PJF 
prevalece la defensa de los intereses de la minoría y sus integrantes no saben 
impartir justicia para la mayoría del pueblo. Aseguró que no se puede hablar de 
decisiones trascendentes en favor de la gente por parte de este poder, pero sí en 
contra de la población al avalar las reformas hechas por los gobiernos 
neoliberales. 
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 LLAMA AMLO A MIGRANTES A YA NO ATRAVESAR MÉXICO, POR LOS 
RIESGOS QUE EXISTEN 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó casos de secuestro de 
migrantes en Matehuala, San Luis Potosí, y pidió a migrantes que no se dejen 
engañar, manipular por los traficantes, por los coyotes, por los polleros, que les 
dicen que si consiguen 5, 6 mil. 8 mil dólares los van a poner en Estados Unidos, 
pero que tienen que atravesar por México, donde corren "muchos riesgos". El 
mandatario federal hizo un nuevo llamado a que hagan el trámite legal para 
ingresar a EU. El proceso actualmente es lento, pero dijo que seguirá buscando 
que sea más ágil y menos burocrático. Sobre el plagio de indocumentados dijo: 
"Se está atendiendo lo del secuestro de migrantes en Matehuala, ya se 
encontraron algunos, ya se tiene identificado el sitio, en fin, ya se está trabajando 

  

https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=18/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230518&ptestigo=NVO_PLANO_199585290_29352.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230518&ptestigo=NVO_PLANO_199585290_29352.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/plantillas/genericabb.aspx?idcte=344&des=CMIC&id_jerarquizado=1&top=0&indice=1&generales=3&indiceNotas=0&id_medio=1&cont=1&temp=85&tN=&tG=&img=&NE=1&CE=1&SE=1&ME=1&ECod=&cT=Red&cTT=GhostWhite&idshx=1753&fefo=18/05/2023#Indice
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230518&ptestigo=NVO_PLANO_199586796_29352.PDF&a=0
https://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?j=1&a=0&pfecha=20230518&ptestigo=NVO_PLANO_199586796_29352.PDF&a=0


 

en eso, hay un despliegue de la Guardia Nacional y esperemos rescatarlos", 
indicó en su mañanera. 
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El Tren Maya, uno de los proyectos insignia del gobierno del presidente López 
Obrador, costará 2.4 veces más de lo previsto según el IMCO, si se concluye, 
como se dijo, en diciembre de este año. De acuerdo con el Instituto, el proyecto 
lleva 58.4% de avance y podría terminar en 2023 con un costo total de 373 mil 
699 millones de pesos. Pero recordó que el gobierno federal señaló que el costo 
inicial de la obra era de 156 mil millones de pesos; sin embargo, el presupuesto 
aprobado para el Tren Maya al primer trimestre de este año es de 143 mil 938 
millones de pesos, y el ejercido y acumulado con poco menos del 60% de avance 
del proyecto es de 142 mil 938 millones de pesos. El IMCO recordó que el Tren 
Maya es un proyecto de transporte de ferrocarril para carga y pasajeros que 
conectará a los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo a través de una línea de mil 440 kilómetros. 
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 TREN MAYA COSTARÁ 2.4 VECES MÁS DE LO PRESUPUESTADO 
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En caso de que llegara a terminarse este año, el controvertido proyecto del Tren 
Maya costaría 2.4 veces más de lo presupuestado originalmente, señaló hoy el 
Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco); también aclara que "las razones 
de este sobrecosto son desconocidas", puesto que la información sobre el 
proyecto se reservó por tratarse de una "obra de seguridad nacional". De acuerdo 
con una infografía que el Imco dio a conocer en su boletín semanal, los cálculos 
del organismo indican que a marzo de 2023 el avance de la construcción del Tren 
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Maya es de 58.4 %, y para terminarse en 2023 requiere un gasto total de 373 mil 
699 mdp, más del doble de los 156 mil millones de pesos que originalmente se 
había presupuestado. Según dio a conocer el propio Imco desde marzo del 2019, 
el sobrecosto en los proyectos ferroviarios es normal en el mundo; sin embargo, 
la experiencia internacional ha sido que "en promedio los proyectos ferroviarios 
elevan su costo en un 45 % sobre lo presupuestado", señaló entonces el Instituto. 
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Cubrir la demanda de combustibles en el País requiere permitir la participación de 
privados que ayuden a Petróleos Mexicanos (Pemex) y otorgar los permisos 
necesarios para nueva infraestructura. Rajan Vig, fundador de Indimex, explicó 
que aún con la adquisición de Deer Park y la construcción de la refinería Dos 
Bocas, será difícil para Pemex cubrir de manera individual la demanda de 
combustibles en todo México, donde los privados seguirán siendo importantes 
para su reparto. Por lo tanto, señaló, se requiere otorgar permisos de distribución, 
comercialización y trasvase de petrolíferos. Así como poder trasladar el 
combustible a los centros de mayor consumo del País. 
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Ciudad de México 

  

Ninguna dependencia acumula tanto rezago en lo que le toca a las erogaciones 
en programas presupuestarios para el desarrollo de los pueblos y comunidades 
indígenas, como la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT); incluso los proyectos que tiene a su cargo sufrieron un tajo de 81 por 
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ciento en menos de tres meses. La oficina a cargo de Jorge Nuño Lara atiende 
tres programas que forman parte de las erogaciones para el desarrollo integral de 
los pueblos y comunidades indígenas, pero sólo en uno tuvo recursos durante el 
primer trimestre de 2023, exhiben los informes que compila la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público. Las informaciones sobre el ejercicio del gasto exhiben 
que de 2 mil 824 millones de pesos que se aprobaron a la SICT para programas 
específicos destinados al desarrollo de pueblos indígenas a ocupar en todo 2023, 
durante el primer trimestre gastó un millón 177 mil 207 pesos, 0.04 por ciento del 
presupuesto que el Congreso de la Unión le facultó. 
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Las regulaciones internacionales que cumplen empresas globales con 
operaciones en países de Latinoamérica, entre ellos México, han impulsado 
iniciativas en favor de la transición energética y para mitigar el cambio climático, 
según la consultora EY. En el informe Panorama de las empresas 
latinoamericanas sobre ESG, publicado por EY, se indica que en México el 72 por 
ciento de directivos de empresas entrevistadas señalan que cuentan con 
iniciativas de transición energética, un conjunto de medidas que promueven el 
uso de energías limpias. En tanto, el 66 por ciento de los entrevistados refirieron 
que la compañía en la que trabajan tiene iniciativas de economía circular. 
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 FUE INCONSTITUCIONAL RESTRINGIR A RENOVABLES.- JUEZ 
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La decisión de la actual Administración federal de restringir el despacho de 
centrales de energías renovables mediante acuerdos y políticas sin una real 
justificación fue inconstitucional, aseguró el juez Juan Pablo Gómez Fierro. El juez 
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Segundo de Distinto en Materia Administrativa, especializado en Competencia 
Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones, fue uno de los encargados de 
frenar múltiples acciones del Gobierno federal que tenían la finalidad de privilegiar 
a la CFE por encima de los derechos de privados y principios de competencia. 
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El Sistema Eléctrico Nacional (SEN) no puede ser alimentado, por el momento, 
con energías renovables como se le conoce a la generada por viento o sol, 
reconoció la Cámara Nacional de Manufacturas Eléctricas (Caname). Al presentar 
el Simposium Internacional de la Energía 2023, Salvador Portillo Arellano, 
presidente del organismo del sector privado, admitió que si técnicamente se 
quiere aceptar que un sistema eléctrico sea alimentado por energías limpias, es 
una idea equivocada. Uno de los argumentos del sector privado para evitar que 
el Congreso aprobara en 2022 la reforma eléctrica propuesta por el Poder 
Ejecutivo Federal fue alimentar el SEN con electricidad proveniente de fuentes 
energéticas limpias y evitar el uso de otras más contaminantes. 
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Si México aprovechara su potencial para la producción de biogás, se podrían 
generar hasta 7 millones de metros cúbicos diarios. Abel Clemente Reyes, 
integrante de la Asociación Mexicana de Biomasa y Biogás (AMBB), explicó que 
el biogás es la manera en la que el País puede aprovechar los recursos 
ganaderos, sólidos urbanos o forestales y convertirlos en una fuente de energía. 
"En cuanto al potencial de México, estamos hablando de una producción al año 
en el orden de 150 millones de toneladas de este tipo de residuos. Esto es 
importante porque generalmente uno de los grandes problemas que enfrenta 
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tanto la iniciativa privada como el sector Gobierno es dónde poner su basura y 
qué hacerle. 
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La refinería de Deer Park ubicada en Texas procesó 264mil barriles diarios de 
crudo durante el primer trimestre de 2023, lo que significó una caída de 14 por 
ciento en comparación del mismo periodo del año anterior, reveló un reporte de 
Pemex. También se observaron retrocesos en la producción de petrolíferos, con 
una contracción de 11 por ciento a tasa anual. De manera desagregada, se pudo 
observar que la producción de gasolinas automotrices disminuyó 10 por ciento, 
seguido del diésel (-18 por ciento) y turbosina (-17). En contraste, la producción 
de combustóleo se elevó en 263 por ciento. A pesar de los menores niveles de 
refinación, Octavio Romero Oropeza, director de Pemex señaló que la refinería 
texana continúa aportando sólidas contribuciones a la petrolera mexicana. 
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La falta de infraestructura, la inseguridad y el insuficiente abastecimiento de 
servicios como agua y electricidad figuran como las principales preocupaciones 
de la iniciativa privada del país que podrían frenar todo el potencial en la atracción 
de inversiones de cara al nearshoring. José Abugaber, presidente de la 
Confederación de Cámaras Industriales de México (Concamin), externó que la 
principal demanda que ha escuchado del sector es contar con energía eléctrica 
suficiente y de fuentes limpias. Es indispensable garantizar la certeza legal á las 
inversiones y que no se violenten las reglas para afianzar los recursos que se 
acercan al país. "Estamos en el mejor momento para aprovechar la relocalización 
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de las cadenas de suministro y producción. La industria está en total disposición 
para aumentar el contenido nacional de los productos Hechos en México" 
puntualizó en el Encuentro Industriales 2023. Aparte, el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) anotó que hay retos muy relevantes para consolidar la 
atracción de inversiones y aprovechar el nearshoring, siendo la inversión en 
infraestructura y la certeza a los socios del T-MEC las más importantes. 
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Inversiones por 50,000 millones de dólares de empresas chinas del ramo eléctrico 
con intención de instalarse en México, podrían estar en riesgo, si el gobierno 
federal no cede a su política "prohibicionista" en las concesiones de agua que 
otorgan a la industria para operar en el norte del país, además de mejorar la 
infraestructura, alertó Salvador Portillo, presidente de la Cámara Nacional de 
Manufacturas Eléctricas (Caname). El nearshoring abrió el apetito de las 
empresas asiáticas para buscar instalarse en México o Estados Unidos para 
lograr una cercanía en Norteamérica, luego de que la pandemia rompió las 
cadenas de suministro, dijo. 
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La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) pidió que el gobierno de 
México que exija "respeto" a Estados Unidos en el marco del T-MEC ante la 
revisión que lleva a cabo Texas al transporte mexicano. El presidente del 
organismo, José Abugaber, aseguró que las inspecciones a los camiones —en 
busca de migrantes que preteder cruzar a EU— retrasan el movimiento de 
mercancías, además de que contravienen el acuerdo. "Para el país, el comercio 
con Norteamérica es fundamental y es nuestra responsabilidad exigir que se 
respete ese tratado que trae tantos beneficios a la región", dijo en la inauguración 
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de la reunión anual en Nayarit. El mensaje llega después de que la Secretaría de 
Economía pidió al gobierno de Estados Unidos terminar con las inspecciones a 
los camiones de carga porque provocan "pérdidas millonarias para ambas 
naciones". 
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La Confederación Nacional de Cámaras Industriales (Concamin) solicitó al 
Congreso de la Unión abrir un espacio de diálogo para analizar la iniciativa 
constitucional que busca reformar la jornada laboral por el impacto que tendrá en 
las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipymes). "Solicitamos abrir un 
espacio de diálogo para que se analicen todas las consecuencias que tendrían en 
las Mipymes del país las iniciativas de Reforma Constitucional que buscan acortar 
la jornada laboral de nuestros colaboradores, ya que este tipo de medidas 
incrementa el costo-país en un contexto internacional de competencia extrema", 
dijo José Abugaber, presidente de Concamin, durante el Encuentro de Industriales 
2023. También exhortó al Congreso para que en el próximo periodo apruebe la 
Ley de Economía Circular, para optimizar el manejo de recursos sustentables. 
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En los últimos seis años, entre 80 mil y 100 mil operadores de transporte de carga 
han migrado a Estados Unidos, aseguró Ernesto Gaytán, vicepresidente de la 
Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar). El éxodo de operadores 
se debe a que en Estados Unidos los sueldos son del doble o triple en relación 
con lo que pagan las empresas mexicanas, pese a que han mejorado los salarios 
que ya rondan en hasta 12 mil pesos a la semana, añadió. Estos 100 mil 
operadores que migraron es la misma cantidad de déficit que acumula el sector 
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en los últimos seis años en el País, añadió Gaytán al participar en la Expo 
Proveedores del Transporte y Logística en Cintermex, organizada por la Canacar. 
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** Esta película ya la vimos: el Presidente convoca a una consulta popular patito, 
cuyo resultado ya se conoce de antemano, pues lo que le importa es, simple y 
sencillamente, justificar una decisión caprichosa. Eso es justamente lo que quiere 
hacer con la Suprema Corte. Y si no lo creen, acuérdense de lo que pasó con el 
aeropuerto de Texcoco: se acusó corrupción (...) El caminito ya se lo sabe Andrés 
Manuel López Obrador: empezó por desprestigiar a las y los ministros (...) 
Acusándolos prácticamente de traición a la patria... sin ofrecer una sola prueba 
(...) Y si acaso AMLO logra tener el poder de modificar la Constitución aunque 
sólo sea 30 días, ¡agárrense!, porque quién sabe de qué sería capaz. 
 
** De risa loca resulta el papelazo que está haciendo el senador Alejandro 
Armenta. En su desesperación por quedar bien con Palacio Nacional, se aventó 
un montaje que ya quisiera Epigmenio Ibarra para una de sus narcotelenovelas. 
El poblano acusó a la ministra presidenta, Norma Lucía Piña, ¡de amenazarlo! Y 
presentó como supuesta prueba los pantallazos de un chat cuya autenticidad y 
credibilidad es similar a la de un billete de 4 pesos (...) Si la pena ajena fuera 
deporte olímpico, adivinen quién ganaría la medalla de oro. 
 
** El secuestro de 52 migrantes en San Luis Potosí, tristemente, es sólo un 
ejemplo de cómo en ese estado la delincuencia organizada ha tomado el control. 
Porque con todo y que la Fiscalía estatal quiere lavarse las manos diciendo que 
fue en Nuevo León el plagio, la realidad es que las bandas que operan en esa 
zona tienen su base en Matehuala y sus alrededores. Desde que llegó Ricardo 
"El Pollo" Gallardo a la gubernatura potosina, un día tras otro hay ejecutados por 
todos lados, incluso decapitados; se secuestra a migrantes; se extorsiona a 
comerciantes locales y aumenta la zozobra de quienes viven ahí (...) 
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** Nos cuentan que, al parecer el presidente del Senado, el morenista Alejandro 
Armenta vio su vida amenazada luego de recibir un "terrorífico" mensaje de 
WhatsApp, que alguien que dijo ser la presidenta de la Suprema Corte de Justicia, 
Norma Lucía Piña, le mandó. "¿Usted puede ver a los ojos a sus hijos o hijas 
después de lo que dice?", decía el "intimidante" mensaje. La preocupación por su 
integridad fue tal, que decidió denunciar el hecho ante la tribuna de la Comisión 
Permanente para que quedara constancia del riesgo que está corriendo por 
cumplir con su misión de servir a la patria. Quizá nadie le recomendó al senador 
que, en todo caso, más que la denuncia en la tribuna legislativa hubiese sido más 
útil —aunque quizá menos espectacular— que denunciara ante las autoridades 
para que ellas pudieran determinar si en verdad es la ministra la autora del 
mensaje (...) 
 
** Y ya entrados en el tema de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y las 
amenazas, nos hacen notar varias coincidencias. La primera, que los primos Mier, 
Alejandro Armenta Mier, presidente del Senado, e Ignacio Mier, coordinador de la 
bancada de Morena en la Cámara de Diputados, se han vuelto muy críticos de la 
Corte. La segunda, que ambos están en plena campaña y pelea para ser 
candidatos morenistas a la gubernatura de Puebla. La tercera, que ambos 
legisladores están buscando qué hacer desde sus respectivas cámaras para 
complacer al Presidente con legislaciones para reformar al máximo tribunal (...) 
 
** Nos dicen que cada vez está más cercano el día en que el abogado mexicano 
Ulrich Richter obtenga el pago de la condena que la justicia ha decretado que 
Google debe pagarle. En días pasados, en el juicio de Ulrich contra la empresa 
estadounidense se requirió judicialmente a Google Inc., el pago de la condena 
decretada en su contra. No obstante, el 4 de mayo el gigante tecnológico interpuso 
un juicio de amparo, mismo que el 10 de mayo un juez desechó de plano por 
notoriamente improcedente. Tras este fallo, nos comentan, Google tendría que 
hacer el pago de la condena decretada en su contra (...) 
 
** El senador Manuel Velasco dio el banderazo a sus aspiraciones presidenciales, 
arropado por sus compañeros del Partido Verde, reunidos en su Convención 
Nacional. Nos dicen que, por el tono de su discurso y el del resto de los dirigentes 
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del partido, el exgobernador de Chiapas parece dispuesto a posicionarse como 
una opción para 2024, enarbolando la bandera ecologista. La idea, nos dicen, es 
impulsar una candidatura joven, con un personaje conciliador y que ha dado 
resultados en los cargos públicos que ha tenido. Los promotores de esta 
candidatura también buscan presentar al Partido Verde como actor clave en las 
alternancias políticas que ha tenido el país, aunque algunos críticos ven que más 
que una participación democrática hay una actitud oportunista para acomodarse 
con el gobierno federal en turno, ya sea panista, priista o morenista (...) 
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** Que acaso nostálgico por aquellos días de lucha de la década de los ochenta, 
Porfirio Muñoz Ledo llamó a Marcelo Ebrard y a Ricardo Monreal a conformar la 
"corriente democrática" de Morena y fundar después un "frente democrático 
nacional" aliado con otros partidos, como lo hicieron él, Cuauhtémoc Cárdenas e 
Ifigenia Martínez desde el PRI hace más de 35 años, cuando gobernaba, 
imagínese usted, Miguel de la Madrid, y se oponían al dedazo en favor de Carlos 
Salinas (...) 
 
** Que hablando de corcholatas, para quienes tenían dudas de que hay un nuevo 
INE miren nada más las decisiones que tomó ayer la Comisión de Quejas y 
Denuncias, sobre todo la relativa a la propaganda adelantada de los aspirantes 
que han inundado bardas y redes sociales con sus intenciones rumbo a 2024, 
además de los llamados inequívocos a votar por una fuerza (...) 
 
** Que pese a ser una obligación que cada mayo y desde hace varios años se 
aplica, la SFP, a cargo de Roberto Salcedo Aquino, sigue batallando para que los 
empleados federales presenten a tiempo sus declaraciones patrimoniales, pues 
en su corte a mitad de mes evidenció que apenas 51% de la burocracia ha 
cumplido y que ni siquiera en esa dependencia se ha podido lograr que todos 
hayan presentado su trámite (...) 
 
** Que después de que familiares de Lesly Martínez reconocieron el cuerpo 
hallado en Huitzuco, Guerrero, Alejandro Alberto N, ex novio de la víctima y 
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acusado del feminicidio, es ahora uno de los hombres más buscados por las 
autoridades capitalinas y morelenses (...) 
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** 1. El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda, celebró la exitosa 
negociación lograda por esta organización, que contempla un incremento salarial 
superior a la inflación y que ningún trabajador gane menos de 16 mil pesos 
mensuales, como lo anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Durante la ceremonia de entrega de más de 5 mil basificaciones, encabezada por 
el gobernador de Puebla, Sergio Salomón (...) 
 
** 2. El IMSS-Bienestar, que brinda atención a personas sin seguridad social, 
también contará con enfermeras generales y especializadas con licenciatura en 
enfermería, informó el IMSS, que encabeza Zoé Robledo. De acuerdo con la 
Norma Oficial Mexicana, para la práctica de enfermería en el Sistema Nacional 
de Salud, se consideraron perfiles de atención clínica, "una categoría que tiene el 
propósito de otorgar cuidados de mediana complejidad con base en la evolución 
del estado de salud del individuo, así como evaluar las intervenciones realizadas 
(...) 
 
** 3. Con Esteban Villegas, Durango tiene un gobernador singular, un político 
convencido de que promover la cultura y el deporte son clave para la superación 
social. No todos los días se firma un convenio contra la delincuencia y se fomenta 
la educación a través de la entrega de 23 mil libros nuevos. También, en el campo 
económico brilla, pues atrae marcas internacionales, donde la entidad ya está en 
el ojo de los inversionistas y se fortalece en seguridad, abasto de agua, energía y 
disponibilidad de talento calificado (...) 
 
** 4. Con la convicción de que solos pueden despuntar en las elecciones, la cúpula 
del Partido Verde desdeñó la invitación de Morena a declinar en Coahuila por el 
candidato Armando Guadiana. Así, con el respaldo al senador Manuel Velasco 
como su eventual candidato a la Presidencia de la República, el Partido Verde 
inició su convención para estructurar su plataforma para los comicios de 2024. 
Con gritos de "presidente" al senador y exgobernador de Chiapas, Arturo Escobar 
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y Vega, coordinador de la Convención Nacional del PVEM, retó a los demás 
aspirantes presidenciales a competir contra Velasco (...) 
 
** 5. Marko Cortés, líder nacional del PAN, presentó una denuncia ante el INE, en 
contra del presidente Andrés Manuel López Obrador por llamar "precandidatos 
del bloque conservador a la Presidencia en 2024" a personajes panistas durante 
su conferencia matutina del 15 de mayo y exhibir sus fotografías, conductas que 
acusó incurren en uso indebido de recursos públicos y actos anticipados de 
precampaña y campaña (...) 
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** En el Capitolio, el Comité de Asuntos Exteriores, de los más importantes en el 
Congreso de EU, aprobó un proyecto de ley que designa al fentanilo como arma 
química (...) México tiene que dar seguimiento puntual a los debates. Se 
presentaron propuestas anti mexicanas, que por ahora no prosperaron, como la 
de cerrar todos los consulados de nuestro país por la supuesta complicidad de 
México con los chinos para introducir fentanilo a Estados Unidos. Y está 
complicado, pero lo peor está por venir. 
 
** El senador Ricardo Monreal sostiene sistemáticamente que él ganó la encuesta 
de Morena para elegir candidato a la jefatura de Gobierno de la CDMX, pero le 
hicieron trampa desde la estructura del partido (...) No ha sido sencillo seguirle la 
pista al senador zacatecano con respecto a sus posiciones sobre la sucesión en 
Morena. Tal parece que está en todas partes al mismo tiempo. La relación de 
Monreal con la dirigencia de Morena no es mejor hoy que en el 2017, es raro que 
piense que las cosas pueden ser distintas. 
 
** El Partido Movimiento Ciudadano todavía no tiene candidato presidencial, pero 
por lo menos ya estableció el día del destape: 5 de diciembre. 
Hasta ahora el partido naranja se mantiene en lo que ha dicho: competirá solo, no 
se juntará ni con la alianza oficialista ni con la de la oposición (...) En una decisión 
que todavía se discute, el MC no quiso participar en las elecciones de este año 
en Coahuila y Edomex. ¿Hay garantía de que el partido participará en la elección 
presidencial, la de Congreso General y las 9 gubernaturas que estarán en juego? 
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Dante Delgado hizo un compromiso opositor: buscar derrotar a un gobierno que 
ha sido incompetente. 
 
** Los datos de la UNAM sobre becas emitidas (pasaron de 152 mil 605 becados 
a 290 mil 103 beneficiarios en los últimos siete años), muestran que aun cuando 
se le escatimen apoyos presupuestales desde la 4T, aún así puede seguir siendo 
una institución ejemplar. Un millón 524 mil alumnos de la máxima casa de estudios 
han recibido alguna vez un apoyo de este tipo en bachillerato, licenciatura o 
posgrado. Y se trata de becas bien dirigidas, para alumnos que requerían apoyo 
económico, provenientes de zonas marginadas o para alumnas, entre otros 
sectores (...) 
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La pregunta para la consulta popular propuesta por el líder de los diputados de 
Morena, Ignacio Mier, es sesgada, enrevesada y mal redactada: "¿Merece México 
o no, las mexicanas, hacer uso de su derecho de participar en un procedimiento 
que modifica el procedimiento que establece el 96 constitucional para la 
designación de ministros?". La redacción es inepta porque obliga a los 
participantes a consultar el artículo 96 constitucional (...) Es parcial al emplear las 
formas "merece" y "hacer uso de su derecho" para inducir la respuesta (...) La 
pregunta del diputado, sin embargo, no ha sido redactada para que la entienda el 
pueblo: el destinatario es el gran elector (...) Muchos juristas han criticado la idea 
de elegir por voto popular a los ministros de la Corte (...) López Obrador, sin 
embargo, quiere subyugar al único poder del Estado que no domina. Piensa que 
elegir a los ministros por voto popular le daría el control que le falta. Ese es el 
propósito de la propuesta. Para ayudar, el diputado Mier le ofrece su consulta con 
una pregunta sesgada, enrevesada y mal redactada. 
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Es tan fuerte la tensión que existe en estos momentos entre el Poder Judicial y 
los poderes Ejecutivo y Legislativo de México, que la sensibilidad política de los 
tres poderes parece estar a flor de piel (...) Es en ese contexto en el que se 
inscribe la denuncia que ayer hizo el senador morenista Alejandro Armenta, actual 
presidente de la Mesa Directiva del Senado, quien acusó a la ministra presidenta 
Norma Piña de supuestas amenazas en su contra por las opiniones contrarias 
que ha expresado sobre el trabajo de la Corte y de ella en particular. En plena 
tribuna del Senado, durante la sesión de la Comisión Permanente, Armenta uso 
su posición como presidente para acusar a la ministra de haberlo "amenazado" e 
"intimidado" por sus dichos y expresiones como legislador (...) El tono de la 
ministra, salvo la primera pregunta que le hace al legislador, de si puede ver a sus 
hijos a los ojos después de lo que dice, no parece reconvenir en ningún momento 
el trabajo legislativo o las opiniones particulares del senador y por el contrario en 
repetidas ocasiones le ofrece disculpas si se confundieron sus palabras (...) 
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La estrategia de seguridad del presidente Andrés Manuel López Obrador 
sintetizada en la frase "abrazos, no balazos", es una mentira. A lo largo de su 
sexenio se ha mantenido la guerra contra la delincuencia organizada, lo cual lleva 
a dos reflexiones. Que su estrategia sólo sirvió para la narrativa de que "era 
diferente" al expresidente Felipe Calderón (...) De acuerdo con los datos del 
primer cuatrimestre del año, los homicidios dolosos van al alza (...) 
Recientemente, la organización Causa en Común mostró las falacias de las 
autoridades, que "hacen creer que los registros delictivos están disminuyendo 
cuando en realidad se están subcategorizando" (...) Tomando todos los estudios, 
sus conclusiones muestran que el número de delitos federales, y en particular 
homicidios dolosos, es muy superior al que está reportado (...) La combinación de 
elementos es tóxica: la lucha contra la delincuencia sigue, como en los gobiernos 
anteriores, con más recursos presupuestales. Pero el resultado es que hay más 
violencia y más muertos. El fracaso de la estrategia y su ejecución, quién lo dude, 
es un rotundo fracaso. 
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En la víspera, ayer, de que la Corte, hoy, discuta la anulación del decreto 
presidencial de noviembre de 2021 que blinda todas sus obras de la transparencia 
y la rendición de cuentas públicas, López Obrador lanzó uno de los ataques más 
arrebatados contra ese tribunal constitucional: Es un hecho, se puede probar, 
acusó, que el Poder Judicial, casi en su totalidad, de arriba abajo, está podrido y 
solamente le sirve a los potentados y a los delincuentes (...) La ofensiva 
presidencial de ayer no se puede entender, le decía, sin la sesión de hoy en la 
Corte, donde el pleno ventilará la anulación de su decretazo por el cual declara 
todos los proyectos y obras de su gobierno de seguridad nacional, prioritarios y 
estratégicos para el desarrollo nacional, por lo cual quedan fuera del escrutinio 
público, son secretos. Esta controversia constitucional la interpuso el INAI, al que 
también detesta y mantiene en estado de coma (...) 
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El expresidente municipal de Iguala, José Luis Abarca, fue condenado a 92 años 
de prisión, pero no por el caso Ayotzinapa, sino por el asesinato, un año antes, 
de Arturo Hernández, un dirigente local del PRD, donde entonces militaba también 
Abarca, lo mismo que el presidente López Obrador y la mayoría de los ahora 
dirigentes de Morena, un caso que investigamos y que publicamos muy 
ampliamente, sobre todo en el libro La noche de Iguala (Cal y Arena, 2018). Un 
caso, además, que sirve para explicar con mucha claridad la relación del crimen 
cometido contra los jóvenes con las luchas internas de poder en el partido y en el 
estado, y con el crimen organizado (...) Ese día prendieron fuego al edificio, 
derribaron puertas y pintarrajearon paredes. Abarca era el principal sospechoso 
de la desaparición de Hernández Cardona, quien había sido levantado cuatro días 
atrás, el 30 de mayo de 2013, junto con Félix Rafael Banderas Román y Ángel 
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Román Ramírez, quienes formaban parte, además, de la corriente Izquierda 
Democrática Nacional, del PRD (de la que René Bejarano es fundador) (...) 
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El senador de Morena, Alejandro Armenta, se atrevió a interrumpir la sesión de la 
Comisión Permanente para acusar a la ministra Norma Piña de "probable" 
intimidación, presión y amenaza por su desempeño como legislador federal. El 
presidente de la Mesa Directiva del Senado llevó la acusación al pleno basado en 
un intercambio de mensajes, vía WhatsApp, que inició a las 21:01 horas del 
martes. Dice que "probablemente" se trate de la ministra, porque el número está 
acreditado a su nombre (...) Armenta colgó en mamparas una copia ampliada de 
la conversación digital que sostuvo supuestamente con la ministra. Las exhibió 
tanto en el salón de sesiones, como en rueda de prensa. Entre los mensajes que 
hizo públicos no vimos nada parecido a un "mensaje siciliano", como lo calificó el 
senador ante los reporteros, y mucho menos presiones o intimidación. Lo más 
fuerte es la pregunta que le hace la supuesta ministra al legislador, casi al inicio 
de la conversación digital: "¿Usted puede ver a los ojos a sus hijos o a sus hijas 
después de lo que dice?" (...) 
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** Las cosas se han puesto muy complicadas en la Procuraduría de la Defensa 
del Contribuyente (Prodecon). Recientemente, Armando Ocampo fue nombrado 
subprocurador de Asesoría y Defensa del Contribuyente por la Secretaría de 
Gobernación. La Prodecon no tiene presidente desde hace más de cuatro años, 
pero en su estatuto orgánico, el subprocurador asume las funciones y 
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responsabilidades de máxima autoridad en la institución, por lo que Ocampo es 
quien ahora ostenta este cargo, en sustitución de Luis Alberto Placencia. Sin 
embargo, organismos como Coparmex, que encabeza José Medina Mora Icaza, 
han denunciado que su elección fue ilegal porque el Secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, no tiene facultades para ello (...) También se le ha pedido 
la renuncia a directoras y subdirectores de diferentes áreas con años de 
experiencia para sustituirlos por personas que desconocen la función del 
organismo. 
 
** A pesar de que entre enero y mayo de este año se han registrado numerosos 
estrenos cinematográficos, la industria sigue sin alcanzar los ingresos de taquilla 
que tenía en 2019, previo a la pandemia de Covid-19. La Cámara Nacional de la 
Industria Cinematográfica (Canacine), que preside Avelino Rodríguez, reveló que 
la asistencia a las salas de cine tuvo un incremento de 66 por ciento del 1 de 
enero al 14 de mayo de 2023, respecto del mismo periodo de 2022 (...) En lo que 
se refiere a la taquilla, la Cámara reportó que si bien se logró un incremento de 
67 por ciento entre el mismo periodo de 2023 y el de 2022, con ingresos de 5 mil 
944 millones de pesos, esta cifra también está 6 mil 757 millones de pesos abajo 
de lo que se registró en 2019, equivalente a 12 por ciento menos. Con todo, 
México es el cuarto país a nivel mundial con la mejor asistencia a salas de cine 
(...) 
 
** La fintech de pagos Fiserv está por abrir un nuevo negocio, pero no será en el 
mundo digital. Se trata de su primera tienda física de medios de pago, una especie 
de Apple Store, pero de productos tecnológicos, dirigida a los propietarios de 
pequeñas y medianas empresas (Pymes), quienes pueden probar las terminales 
de pago (...) Este es un formato novedoso en el País y se ubicará en Jalisco (...) 
Con esta estrategia comercial, Fiserv quiere personalizar la atención y aumentar 
su cartera de clientes entre Pymes. La fintech planea abrir más tiendas en otros 
estados del País, este año. 
 
** Rodando por Estados Unidos andan los de la Asociación Mexicana de la 
Industria Automotriz (AMIA), pues a partir de mañana participarán en el APEC 
Automotive Dialogue en Detroit, conocida como la "Ciudad del Motor". Se trata de 
un encuentro en el que funcionarios y altos representantes de la industria 
automotriz de 21 economías de APEC (Asia Pacific Economic Cooperation) 
presentarán las últimas actualizaciones sobre la evolución del comercio y la 
política de la industria automotriz (...) Como parte de su viaje a EU, el pasado 
lunes, la AMIA también participó en el North American Business Summit, un 
evento trilateral en Washington, entre Canadá, Estados Unidos y México, en 
seguimiento a la Cumbre Trilateral del pasado enero. 



 

 
** Javier Amozurrutia. Es el CEO de Mazmobi, empresa que se alió con otras siete 
compañías para crear hubs de carga. El primero de ellos comenzará operaciones 
en julio en la Ciudad de México; llegarán a 10 en el año en las principales ciudades 
del País. Los hubs darán servicio a automóviles, unidades de reparto, 
motocicletas y bicicletas que utilicen energías verdes. 
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Una importante fuente de divisas es el turismo, que el año pasado aportó 27,900 
mdd, incluso por arriba de las exportaciones agropecuarias. Cierto, está lejos de 
las remesas con 58,500 mdd y no se digan los 165,000 mdd de las ventas 
automotrices. Tras la pandemia dicho negocio respondió rápido. Si bien Cicotur 
que dirige Francisco Madrid habla de un golpe de unos 70,000 mdd para la 
industria que aún no logran recuperar las empresas, desde 2022 los ingresos ya 
superaron los 24,500 mdd del 2019. En lo que es la llegada de turistas habrá que 
ser pacientes. Hasta marzo según el INEGI de Graciela Márquez se está a 10% 
del nivel prepandemia (...) Madrid remarca algunas señales. En marzo el dato del 
mercado estadounidense, si bien fue positivo, resultó el más bajo de los últimos 
12 meses y el de abril tampoco entusiasma. Obvio amén de incertidumbre 
económica, está también la percepción de inseguridad en muchos destinos, frente 
a lo cual México no tiene capacidad para contrarrestar. Desde que desapareció el 
Consejo de Promoción Turística (CPTM) se perdió una herramienta que no se 
notó por la pandemia, pero que en el tiempo quizá pesará (...) 
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Un fuerte revés se acaba de llevar la Orden Mexicana de Profesionales Marítimos 
y Portuarios (OMPMP), que encabeza Antonio Rodríguez Fritz, a quien le 
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pusieron cara dura los trabajadores de la compañía de remolcadores marítimos 
SAAM, que opera en el Golfo de México (...) Así, el veracruzano se quedó con las 
ganas de meter mano a las cuotas obrero-patronales de uno de los contratos más 
codiciados como es el de SAAM, una de las firmas de remolques para arrastre de 
buques de altura y servicios a la navegación con más presencia en el país. La 
escasa credibilidad de la organización sindical jugó en contra de Rodríguez Fritz 
luego que los marinos de los servicios costa afuera en estos años han 
comprobado que muchas de sus promesas no lograron hacerse realidad en los 
puertos donde ganó contratos (...) 
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Los transportistas de Veracruz están hartos y han bloqueado el acceso a la 
aduana de la Asipona Veracruz, sinceramente tienen razón, pues exigen "trato 
digno" de las autoridades aduaneras y del puerto que encabeza el almirante 
Romel Ledezma (...) Los transportistas sólo quieren hacer menos tiempo en la fila 
para llegar a la garita aduanal para procesar su pediment y perder cinco horas y 
con el pretexto de la austeridad republicana y que el subsecretario de Egresos, 
Juan Pablo de Botton, les tiene medido el gasto, no hay suficientes módulos, pero 
se ufanan de que "han adelgazado las estructuras y hay menos personal que era 
corrupto", para que, en lugar de seis sólo abran y por tiempo limitado un par de 
módulos para atender un recinto que tiene récord de carga general y 
contenerizada (...) 
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El Nacional Monte de Piedad emprendió sin sustento la campaña 
#salvemosalMonte, asegurando que está al borde de la quiebra. Pero sus propias 
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declaraciones fiscales demuestran todo lo contrario. En los últimos meses la 
institución de asistencia privada ha cerrado 18 sucursales y despedido personal 
bajo el argumento de que está inmersa en una profunda crisis financiera. Pero el 
Sindicato Nacional del Monte de Piedad, que lidera Arturo Zayún, ha hecho 
pública la documentación del SAT que le acredita solidez, rentabilidad y constante 
crecimiento financiero (...) Y otra muestra más de su buena salud financiera, es 
que sus activos-pasivos disminuyeron (...) Por ello, estos resultados que hablan 
de una salud financiera se contraponen al cierre de 18 sucursales en los últimos 
meses (...) Con todo ello queda demostrado que la situación financiera de la 
institución es sana, rentable y que el contrato colectivo de trabajo no es lo que la 
tiene al borde de una crisis de viabilidad económica inexistente. Así que habrá 
que estar pendientes, porque este caso cada día se politiza más y seguramente 
terminará en los juzgados. 
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Todo apunta a que Citigroup concretó la venta de Banamex, el segundo banco en 
importancia que opera en el país (propiedad estadunidenses desde 2001), y 
algunos celebran que pase a manos "nacionales", las del tóxico Germán Larrea, 
aunque, como a lo largo de los pasados 28 años -y los siguientes 47, cuando 
menos- el pago de su interminable deuda seguirá cargándose a los mexicanos 
(...) Dado lo anterior, la propiedad de Banamex debería ser de los mexicanos, 
porque de sus bolsillos no sólo han salido y seguirán saliendo los dineros para 
amortizar el ilegal "rescate" zedillista (Fobaproa) (...) Por cierto, el presidente 
López Obrador divulgó información sobre los beneficiarios de la política fiscal de 
Calderón y Peña Nieto (...) En 2000, Germán Larrea, junto con su inseparable 
escudero Claudio X. González Laporte (...) Era parte del consejo de 
administración de Banamex (...) Pero la historia no termina ahí: parece que este 
tóxico "hombre de negocios" (...) Sea presidente del "nuevo" grupo financiero y 
Javier Arrigunaga Gómez del Campo su director general, es decir, Larrea 
pretende que su equipo directivo se forme con quien privatizó Banamex (...) 
Entonces, ¿en qué quedó el prometido combate a la minoría rapaz? 
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En pocas ocasiones, las perspectivas respecto al crecimiento de la economía 
mexicana han cambiado tanto, de manera positiva, como en este año. En 
diciembre de 2022, el consenso registrado por la encuesta del Banco de México 
entre expertos esperaba un crecimiento de 0.9 por ciento para el PIB en 2023 (...) 
Las más optimistas son JP Morgan y HSBC, que prevén que la economía crezca 
2.5 por ciento este año. En ocasiones, el cambio de las perspectivas con este 
sesgo optimista ha derivado del entorno externo. No en esta ocasión. De hecho, 
las previsiones respecto al desempeño de la economía global se han deteriorado 
levemente (...) Un crecimiento sorpresivo del mercado interno, que no se fue para 
abajo pese a que el ciclo alcista de las tasas de interés comenzó en México desde 
junio del 2021 y apenas ahora apunta a llegar a tope (...) 
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¿Si se aseguraba que el programa de precios de garantía al maíz de Sinaloa 
implementado por el gobierno federal era tan bueno, por qué los productores de 
aquel estado se reunirán hoy con el secretario de Gobernación? Adán Augusto 
López primero les pidió que detuvieran los bloqueos en Pemex y otros lugares a 
cambio de la reunión. Ahora, tratarán de evitar un conflicto que crece en 
intensidad y geográficamente. Entre las razones está la monumental caída del 
precio del maíz, 1,800 pesos por tonelada con respecto al año pasado, y que el 
programa de precios de garantía sólo se aplica a menos del 30% los productores 
y, por lo tanto, no plantea una solución de fondo. Habrá que estar muy pendientes 
(...) 
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El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, disolvió el Parlamento para frenar la 
discusión del juicio político iniciado en su contra por tener conocimiento de actos 
de corrupción en contratos de transporte de petróleo y no actuar al respecto. El 
mandatario, un ex banquero que representa los intereses de la oligarquía de 
Guayaquil, invocó un procedimiento denominado "muerte cruzada" porque le 
permite deshacerse del Legislativo pero obliga a realizar elecciones generales en 
un plazo máximo de 90 días. Mientras eso ocurre, Lasso gobernará mediante 
decreto bajo supervisión de la Corte Constitucional (...) La maniobra de Lasso 
presenta un obvio paralelismo con el intento del depuesto presidente de Perú, 
Pedro Castillo, de disolver el Congreso en vísperas de una votación para 
destituirlo e instalar en el poder a un grupo afín a los grandes capitales, como en 
efecto ocurrió. Aunque las acciones de uno y otro fueron análogas, las reacciones 
internas y externas no pudieron ser más distintas (...) 
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